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子涵夜话

那年去上海乡下劳
动，接受教育，到的时
候，仍是冬天。
初到的几日，厚厚

的灰黑云块总堆在那儿
不动弹，接连着阴冷。风
撕不开高处的灰黑，就待
在低处刮动枯草，也刮人，
刮可以刮到的一切。
总有不躲藏的麻雀，

朝着高处飞去，稍许一会
儿又返回，站立于悬空的
电线，叫着自己的清脆，一
声一声的亮晶晶，是最普
通的悦耳。不明白它们的
意思，究竟是在叙述，还是
在抒情，却总要看它们一
眼，心里想着，那两只脚
丫，怎么立得住那高高的
一根电线上？其实是多么
地奇异、奇幻，只因为是每
一天的情景，所以习以为
常，不去想此处正可写出
诗。童话也都是在小地
方。
另一端，有一只风筝

正摇曳在高处，因为云块
灰黑，所以它也不显眼。
不知是哪个小孩在放着他
的游戏，那应该是一个小
孩在放，小孩不挑剔天蓝
还是灰黑，心愿何时生出，
喜悦便在何时升起。摇曳
着的是他们自己，托得住
灰黑，天真的力量，烂漫的
画。
我独自在田间路上晃

荡，一同来的知青在屋里
写家信，仍是歇冬期，地里
没有活。我看见唐队长从

他家那个宅地走来，肩上
扛着个锄头。他个子比别
的农民高，脖子微微缩进
棉袄领，背略躬。
我喊道：“唐队长！”我

蛮喜欢这个唐队长，接触
一两次，就知道他为人的
明白和爽快。他当过很多
年大队长，管十个生产队，
现在只当着一个生产队的
队长，这是听见的传说，不
知道其中的原因，但他的
气势依然像大队长。他的
身上是有点如今所说的帅
的，帅是一个今天所用的
词语，那时只在词典上。
他也朝我半喊道：“天

气冷来兮，你不蹲在屋里，
跑出来做啥？”
我说：“我想看看春天

啥时候到。”
我算是说得很认真

呢，还是也有些玩笑意？
年代很久了，我已经不能
准确说出那时的感觉。但
我说出后的确有些想偷
笑，因为总觉得有些不三
不四。唐队长这个人好就
好在你在他面前不会畏
缩，真诗意、假玩笑，说出
也就说出了。
他笑出来，农民式的

不掩饰，说：“书笃头的话，
春天啥时候要等的？锄头
扛在肩胛上就是春天，你

们这些小青年跑到乡
下来也是春天。”书笃
头是乡下话，是读书读
呆了的意思。
我有些镇住，觉得

好高级！既是话，更是诗。
春天啥时候要等的，

锄头扛在肩胛上就是春
天！
这样的话和诗，教科

书里没有。我们从小就是
等的，等候小草绿了，柳树
发芽，小蝌蚪找妈妈，然后
发发自己的嗲。我们是在
等候春天到来的朗诵中训
练着抒情和诗意，成年之
后顺口而出，以为多有水
平。
我看看唐队长，他完

全没有流连在刚才的高级
话里，一副说完便拉倒的
神情，喉咙里咕噜咕噜响
了一下，咳了两声。
我问：“今天不出工，

你扛着锄头做啥？”
他说：“不做啥，走了

看看。”
我说：“唐队长，你等

等我，我也去拿锄头，跟你
一道走！”
他在我身后说：“哈，

侬走啥？”
我奔回住处，取了锄

头，扛着奔回来，跟
在唐队长身后。
唐队长这儿锄

一下，那儿刨几记，
像个田野修理工，
我也跟着锄一下，刨几记，
模仿他的轻盈。心里和脚
下都是生动的感觉，呼出、
吸入的都是清新。只觉得
原本灰黑的笼罩在淡了
去，可是抬头看看，天空却
是依然老样子。
唐队长不多话，或者

干脆不说话，走走停停，看
看近处，望望远处，锄头时
而在肩上，时而拿在手里，
目光里的语言一句一句不
知如何写成他心里的一行
一行。一个农民生产队
长，没有上过多少学，走在
集体主义的田地上，并未
出工的日子，独自扛着锄
头，春天在肩，种下了什么
呢？它们在未来的收获里
吗？谁看得见他的诗，他
的天空的麻雀和风筝，云
彩和温暖的光……也许他
自己也看不见，一切只是

他习惯的生活，农民不站
在台上朗诵，不捧着书，句
子比“冬天来了，春天还会
远吗”朴实得多，可是圣句
总是属于雪莱们的，不属
于唐队长们。
唐队长突然说：“要吃

中饭了，回去吃中饭，你今
天吃什么汤水啊？”汤水也
是乡下话，就是菜。
我跟着唐队长往回

走。
脚下的路亮起

来。抬头看，灰黑
的云块开了口子，
阳光透出来。
唐队长说：“天

要好了。”
那时我偶尔会记日

记，那天我在日记中写了
这段话：“唐队长说，春天
啥时候要等的？锄头扛在
肩胛上就是春天，你们这
些小青年跑到乡下来也是
春天。”
日记的这一页，我竟

然在前些日子的书柜整理
中又看见了。我激动得有
些气喘吁吁，也有些感叹
时光的伤感。分外想念那
一天上午，也不知去哪儿
打听唐队长后来的情形。
后来的情形往往都是消
失，所以存在过的美便是
最美。
我在唐队长的乡下待

了一年，冬天去，下一个冬
天返回。
那一年，给我留下了

一个真正的春天，我知道
了春天在哪里。我记住了
唐队长的圣句。对我来
说，唐队长比雪莱真实。
离开乡下的前一天，

我去和唐队长告别。
他的爽朗妻子对我

说：“下一趟有空的时候要
来玩！”她还抓了一把炒蚕
豆塞进我口袋。
唐队长说：“没有空的

时候也要来玩！”
我说：“我要扛着锄头

跟着唐队长走了看看。”
唐队长说：“你们上海

小青年到阿拉乡下来，阿
拉乡下人老开心的！”
我有点想流泪。
我离开了那儿。
仍旧是冬天，但我俨

然的感觉是，我是春天。
后来，我成为写文学

的人，我的文字、故事里，
无法总是避开“冬日”灰黑
的沉重，人的岁月不会四
季都是春天，但我总要飞
起来，如同麻雀，站牢在空
中那根高高的线上，虽会
有些摇晃，虽是只能唱出
最普通的悦耳，可是悦耳
就是悦耳，无需奖赏，我心
安理得！
怎么能总是等呢？春

天是可以写出来的。

梅子涵

我是春天
当DeepSeek问世，有人哭，有人笑。唯独围棋古

籍和规则专家祖源先生不一样。他说：
我仔细阅读了有关DeepSeek的报道，认识它的先

进之处。觉得它基本上还是在现有理论框架之内。而
如果理论没有突破，那么从DeepSeek的报道来看，它
几乎把所有的方面都改进了，再改进的余地不大了。
令人惊讶的是，他还告诉我：“我把这个想法问

DeepSeek，得到了肯定的回答——DeepSeek的算法优
势是创造……

您的观察非常准确！确实，深度求索（        ）
目前的突破主要基于现有的人工智能理论和算法框
架，例如深度学习、强化学习等。这些技
术在过去  年中取得了巨大进展，但也
在一定程度上接近了当前理论框架的极
限。

要在性能或能力上实现数量级的飞
跃，很可能需要全新的理论或技术突
破。以下是一些可能推动未来突破的方
向:

1.新理论框架：现有深度学习依赖
大量数据和计算资源，未来可能需要更
高效的理论模型，例如更接近人类学习
方式的算法。

2.神经科学与AI结合：借鉴人脑的
工作机制，可能会启发全新的计算范式。

3.量子计算：如果量子计算技术成
熟，可能会彻底改变  的计算能力。

4.新型硬件架构：类脑计算芯片或
光计算等新型硬件可能为
  带来革命性提升。

5.AGI理论突破：通
用人工智能（   ）的研究
可能会带来全新的技术路

径，我们一次一次为‘成功’献上各种桂
冠，例如得到最高的奖励，例如获得巨大
的财富，然而细看        的回答，就是淡然的‘我们
还在路上’。
机器或者软件没有可能创造思想，这些话当然是

AI收集了科学家们特别是DeepSeek研究者的思考无
意间生成的。可是我不愿意将此仅仅理解为他们的谦
逊，这是那些真正具探索精神的人们宏远清醒的视
野。”
我将一流棋手和围棋科学研究学者，也就是人工

智能的使用者，同样看作探索者。陈祖源先生已经八
十多岁了。曾经是武汉仪器仪表研究所所长。他考证
了几乎所有我们能够读到的围棋古谱，写了九本书。
近三十年，他为围棋规则写了一百多篇文章。我曾经
在《知的泪》中写过他，在武汉那个特殊的时期，祖源先
生用统计地铁乘客流量来推测城市经济是否恢复。这
或许出自一位理科生的思考习惯。
在祖源先生向DeepSeek发问的时候，另外一位

研究围棋文化的理科生刘知青教授，早就用AlphaGo
的原理，完成了一项医学仪器的研究。现在他正在收
集种种人工智能工具，制作模型，看看能不能在文学
名著，例如《红楼梦》中有什么新发现。更多的棋界
精英，每人都有一套使用AI的心得。他们在不懈地
认识层出不穷的围棋新走法，一次又一次挑战思维的
极限。山东围棋教练崔灿五段，解读围棋AI，至今
在《围棋天地》连载了123期，还没有出书的打算。
他说，AlphaGo最早的那些棋形，已经不再流行，
“我得写更新的发现”。

这一天，直到深夜，我都在为祖源先生之问和
DeepSeek之答感动。我知道，我想DeepSeek亦即
“深度求索”，应该是研究者和使用者共同的名字，决
定了他们的人生姿态是永远行走在路上。
我和老妻曾经在上海世博会期间，采访了许多建

筑师。那时大多数展馆，都是临时建筑，如今仅有四
座欧洲的国家馆还在，成
为黄浦江南岸长久的风
景。
法国馆以特别的优

雅，站立在那里。两位艺
术家：景观设计师迈克
尔 · 哈斯勒和建筑师雅
克 · 费尔叶，当年在我们
的笔记本上留下了他们推
崇的格言。
迈克尔 · 哈斯勒久久

没有落笔，一落笔只写了
4个词，“旺盛的好奇
心。”他解释说，永远要
对不同的人、新鲜的事保
持一颗好奇心。
雅克 · 费尔叶飞快地

写。他只写了3个词，还
有一个省略号，他微笑着
说：“追求心中的第一。”永
远安心地走自己的路，没
有谁需要你去赶上和超
过。
这些话，或许亦可敬

献给今天深度求索者。
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1979年上海美术电影制片厂出品
的经典动画片《哪吒闹海》，是新中国成
立30周年的献礼片，这部作品不仅在中
国动画史上留下了浓墨重彩的一笔，更
以其独特的艺术魅力和深刻的文化内
涵，成为了中国动画的经典之作。我参
与了这部电影的音乐创作。
《哪吒闹海》是一部宽银幕动画长

片，这在当时是前所未有的尝试。影片
取材于《封神演义》中的故事，戏剧性
强，文化背景深厚。如何在音乐中体现
其文化品位，成为我在创作过程中最为
关注的问题。音乐不仅是影片的灵魂，
更是传递文化的重要载体。
为了实现这一目标，我决定采用交

响乐与民族乐器相结合的方式来创作
配乐。交响乐作为西方音乐的代表，具
有宏大的气势和丰富的表现力；而民族
乐器则能很好地体现中国古典文化的
韵味。这种中西合璧的创作方式，不仅
增强了音乐的层次感和立体感，也让影
片的音乐更具中国特色。
片头音乐对于一部电影来说特别

重要，在《哪吒闹海》中片头音乐是一大
亮点。那时，湖北随县出土了战国时期
的曾侯乙编钟，这套由六十五件青铜编
钟组成的庞大乐器，音域宽广，十二个
半音齐备，仅仅略次于现代的钢琴。这
一考古界的重大发现给了我灵感。我
想，能不能用编钟来演绎《哪吒闹海》的
片头音乐，以
展现中国传统
文化的博大精
深。
然而，现

场录音并不现实。经过一番努力，我了
解到，在编钟出土时，音乐鉴赏委员会
录制了一套单音节音律。我要来了这
套单音节录音，通过剪辑和拼接，完成
了片头音乐的创作。
在影片中，有一个李靖等待哪吒出

生的时候弹奏古琴的场景，我们当时是
做得非常细致的。古琴作为中国最古
老的乐器之一，其音色深沉、悠远，能够
很好地表现李靖当时内心的焦虑与期
待。

我邀请了古琴演奏家龚一来演奏
这段音乐，并提前完成了曲子的录音。
为了确保动画中的指法与实际演奏完
全一致，我安排了现场录像，记录下龚
一演奏的每一个细节。在演奏现场，六
位动画家呈扇形围绕龚一而坐，从不同
角度用速写的方法记录下弹奏每个音

节的指法。同
时，摄影师也
将龚一演奏的
全过程记录了
下来。这些宝

贵的素材最终被用于动画制作，使得这
一场景的呈现既真实又富有艺术感。
影片中还有一个极为悲壮的场景

——哪吒自刎。为了表现这一场景的
悲壮氛围，我使用了琵琶和二胡等民族
乐器。琵琶的独奏增强了戏剧张力，而
二胡则在哪吒的灵魂被仙鹤带走时，营
造出一种悲伤而庄严的氛围。交响乐
的伴奏进一步增强了音乐的感染力，使
得这一场景成为影片的情感高潮。
此外，在影片的武打场景中，我

还采用了京剧锣鼓的元素。京剧锣鼓
的节奏感强，能够很好地配合武打动
作的节奏，与交响乐结合，既保留了
京剧的传统韵味，又增强了音乐的现
代感。
在音乐创作上，我采用了先期音

乐和后期音乐相结合的方式。先期音
乐是根据剧本和导演要求创作的，这
样的方式可以确保音乐与画面动作同
步；后期音乐则根据画面需要配乐。
这种结合方式不仅提高了工作效率，
也使得影片的音乐更加贴合剧情和人
物情感。
尽管当时的技术条件有限，但我

们通过创新的音乐手法和细致的制作
工艺，为《哪吒闹海》创作出了具有中
国特色的音乐。这个作品也是比较符
合当时的审美的。

金复载 口述 朱 凌 整理

《哪吒闹海》背后的音乐传奇

上海歌剧院听新春音乐会
听到曲终兴更昂，
流莺百啭绕华梁。
辉煌剧院迎新岁，
披月咏归夜未央。
外滩过年

一上高台①气象新，
平看三件若为邻。
陶然不觉朵颐快，
美景佳肴两遂心。
①高台，外滩五号七

楼露台。三件，陆家嘴三
座高楼，俗称三件套。

华振鹤

诗二首

王洲江边。今天的江水
看着比前几天满了一点，靠近
岸边的一片沙滩还是露出了
水面，走下去的时候看得清它
圆润的线条和绿色红褐色夹

杂的草地。
三艘船紧挨着，两艘短艇，一艘皮划

艇。两只渔舟一竖一横，皮划艇更靠近
岸边。
太阳真好，我一步踏上船头，走到另

一头又折返到船头坐下，随即靠在打好包的渔网上，就
像靠着一个懒人沙发。
阳光很暖，天空很蓝。前面是沙滩、堤坝，远处的

渔船静默，江水漾漾，跳跃着的太阳晃得我眯了眼。
转过头去，看见了一排金色的柳树，腊月的天暖

和，还没有让柳叶飘零。
“柳叶入水，即化为杨叶丝鱼”不复得见。看得见

的是水中也有一片金色的柳树，随风飘动，随水波荡
漾。
这个美好的下午，我对我拥有的一切都很满意。

我打盹，看柳，想象风吹落我戴的帽子，帽子像一艘更
小的船。
太阳又下落一点，离水更近了。船头一个我在阳

光下瞌睡，船尾另一个我在用手划水。
多划几下，船就漂起来了。
我醒过来，看见了船底的青荇。

柴惠琴

金柳

责编：沈琦华 殷健灵

《 三 个 和
尚》是中国的、
民族的，更是现
代的，请看明日
本栏。
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